Lesson 10. Pronouns (местоимения) much and many; little (a little) and few (a few). 
Grammar: Местоимения “much и many; little (a little) и few(a few).
В данной теме будут подробно рассмотрены местоимения much и many; little и few; 
a little и a few в качестве местоимений-прилагательных.
1) Much и many - местоимения-прилагательные.
В этом случае они имеют значение много.

many употребляется с исчисляемыми существительными, а much - с неисчисляемыми. 

· We don't use much gas in winter - Мы не потребляем много газа зимой
· Did John bring much water? - Джон принес много воды?
· I don't eat many apples - Я не ем много яблок.
· Have you got many guests at the party? – У вас  много гостей на вечеринке?

Примечание:
1. much и many, как правило, употребляются в отрицательных или вопросительных предложениях.

2. much и many могут употребляться в утвердительных предложениях в сочетании со словами  as, too, very, so. 

Примеры:

· I have found so much money in my purse! - Я нашел так много денег в своем кошельке! 
· I saw very many planes at the airport - Я видел очень много самолетов в аэропорту.
· You made too many mistakes in this text - Вы сделали слишком много ошибок в этом тексте.
3. В остальных случаях much и many в утвердительных предложениях заменяются синонимами: a lot (of), lots (of). 

· Mary sent a lot of letters - Мария отправила много писем.

· There are lots of laptops in that shop - В том магазине много ноутбуков.

2) Little и few -  местоимения-прилагательные.

В этом случае они обозначают мало (совсем мало, недостаточно). 

- few употребляется с исчисляемыми существительными
- little - с неисчисляемыми. 
Little и few, как правило, употребляются в сочетании со словами as, too, very, so. 
· Mary has very few books - У Марии совсем мало книг.

· There is too little water in the cup - В чашке слишком мало воды.
· We have so little information on this subject - У нас так мало информации по этому   вопросу.

3. A Little и a few - местоимения-прилагательные.

a few - немного, несколько; (но достаточно)-  употребляется с исчисляемыми существительными,
a little – немного (но достаточно)- употребляется с неисчисляемыми существительными,  

· Bring me a little suger - Принеси мне немного сахара.
· Mary has a few books on History - У Марии есть несколько (немного) книг по истории.
Примечание:  Следует понимать разницу между little, few и a little, a few. 

Когда мы говорим a little или a few, мы имеем в виду некоторое, хотя и небольшое количество. Когда мы говорим little или few, мы имеем в виду недостаточное количество, т.е. почти нет.
Примеры:

· I have a little water in the bottle- У меня немного воды в бутылке.

· I have little water in the bottle – У меня мало (недостаточно) воды.

· I have a few tennis balls - У меня есть несколько теннисных мячей.

· I have few  tennis balls - У меня есть мало (почти нет) теннисных мячей.
Tasks:

1.Вставьте many, much или a lot of  

1. Is there … orange juice in the jug?

2. She has got … books in her bag.

3. Have you got … friends?

4. We haven’t got … bread.

5. There are … animals in the zoo.

6. There isn’t … pepper in the soup.

7. The children have got… toys.

8. She hasn’t got …. relatives.

2. Ответьте на вопросы, используя many, much или a lot.
 1.  Have you got any stamps?   Yes, ____

2.   Is there any bread in the cupboard? No, not ____

3.   Have you got any biscuits? No, not ____

4.   Have you got any CDs? Yes, ____

5.   How many apples do you have for the cake? Not ____

6.   How much money do you have for your computer? Not ___
 3. Вставьте very few; a few; very little; a little
1.  We have got … eggs. We can’t make an omelet.

2.   Ann has got … money. She can buy an ice-cream.

3.   I have got … apples. I can make an apple pie.

4.   There are … people in the park because it is late.
5.   There is … milk in the fridge. Go to the market to buy some, please.
6.   There is … lemonade in the jug. Would you like some?
4.Выберите правильный ответ
1. I eat…meat. I prefer fish. 

         a) very few;    b) a few;    c) very little;

2. Has he got many friends?  Yes, …. .
        a) a little;    b) a lot;    c) much;

3.  I’ve got … free time now.

        a) very little;    b) very few;    c) few;

4.  You haven’t got … flowers in your garden this year.

         a) much;    b) a lot;    c) many;

5.  Put … chocolate in the cake.

         a) a little;    b) a few;    c) few;

6. He hasn’t got … money.

         a) many;     b) much;    c) a lot;    

7. He has got …sweets in his pocket.

         a) little;    b) a few;    c) a little;

8. How … sugar are in the bowl?

         a) many;     b) much;    c) little;    
5.  Заполните пропуски местоимениями: many, much, few, little, a few, a little, a lot of.

1. We have too… friends in our club. 2. I can’t buy this toy for you. I have very… money. 3.We don’t have any money, but Dick has …4. Let’s go to the café. We have got … time before the plane leaves. 5. Do you have … friends? 6. This man is not popular. He has very… friends. 7. She put so…salt that nobody could eat it. 8. We have … fruit this summer.
6. Переведите на английский язык.

1. У Миши много друзей в колледже. 2. У меня сегодня много работы. 3. У вас слишком много ошибок в контрольной работе. 4. У него совсем мало друзей. 5. Боюсь, что я опаздываю. У меня очень мало времени. 6. Не беспокойся, дома есть немного кофе. 7. У родителей мало денег. 8. У нас  мало хлеба. 9. Много ли окон в твоей комнате? 10. Много ли масла есть у нас? 11. Много ли у тебя родственников? 12. У тебя много свободного времени?
7. Выберите правильное местоимение. Прочитайте и переведите текст.

Dear Alice, 

    Thanks 1) a lot/much for your letter. I am very happy to be your pen-pal.

 I have 2) a little/ a few things to tell you about myself. 

    I live with my parents and my dog, Scottie. I have not got any brothers and sisters.

I am student of a medical college. There are 3) a lot of/ a little students in my group 

and I have 4) very little/ a lot of friends. I have not got very 5) much/many free time

so I have 6) a lot of/a few hobbies. On Saturdays I go to the cinema with my friends. 

I also like to go shopping. There are 7) little/a lot of shops in my city. I have 8) little/very few money to buy something. But I like looking at the things in the shop. 

    Please, write me soon and tell me 9) a little/little about yourself.

